

SESSION 3 – ATELIER C : DÉPARTEMENTS D'OUTRE MER

C2 : OBSERVATION DE LA SANTÉ À MAYOTTE : NOUVEAU TERRITOIRE, NOUVEAUX ENJEUX

RACHOU Emmanuelle⁽¹⁾, CHIRPAZ Emmanuel⁽²⁾, LOUACHENI Camélia⁽¹⁾, MARIOTTI Éric⁽³⁾

RÉSUMÉ

Contexte : En 2011, Mayotte est devenue le 101^{ème} département français. L'Agence de Santé Océan Indien (ARS OI) couvre Mayotte et La Réunion, deux espaces géographiques et institutionnels distincts.

Le Projet de Santé Réunion-Mayotte dégage pour Mayotte un axe «Développer et structurer l'observation». C'est dans ce contexte que l'Observatoire Régional de la Santé Réunion étend ses missions à Mayotte, à la demande de l'ARS OI.

Objectifs et méthode : L'objectif principal est de présenter le contexte et les enjeux de l'observation de la santé à Mayotte. Cette présentation repose sur une analyse documentaire et des entretiens avec les acteurs locaux, institutionnels et/ou de terrain.

Résultats : A Mayotte, la plupart des données disponibles sont issues d'enquêtes spécifiques en population ou d'études réalisées dans le cadre hospitalier. Les systèmes d'information sont hétérogènes ; certains sont récents ; d'autres non installés ou pas encore totalement exploitables.

Bien que le territoire soit petit et les échanges d'informations plutôt informels, la mise en commun des données reste peu développée et le turn-over important des professionnels complique le partage d'analyse.

Les besoins en observation de la santé et de ses déterminants sont clairement exprimés par les acteurs : périnatalité, maladies infectieuses et parasitaires, mais aussi diabète, maladies cardiovasculaires et de façon plus récente, comportements à risque des jeunes et ce, dans un contexte social précaire et multi-culturel.

La forte poussée démographique de Mayotte, les mutations socio-culturelles en cours et les modifications rapides des comportements et des problèmes de santé qui lui sont associées nécessitent la mise en place

d'outils adaptés et rapidement opérationnels, capables de suivre ces changements.

Conclusion : Les besoins et les attentes en observation de la santé à Mayotte sont importants. L'enjeu est de construire avec l'ensemble des acteurs locaux un dispositif d'observation multidisciplinaire, afin d'être « un outil technique d'aide à la décision ».

Contact auteur : RACHOU Emmanuelle
orsrun@orsrun.net

⁽¹⁾ ORS de la Réunion, Saint-Denis, La Réunion, France

⁽²⁾ Centre hospitalier universitaire, Saint-Denis, La Réunion, France

⁽³⁾ Agence de santé Océan Indien, Saint-Denis, La Réunion, France